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证券代码:300595                                       证券简称：欧普康视 

2022 年 5 月 25 日投资者关系活动记录表        

                                                           编号：2022-006 

投资者

关系活

动类别 

☑特定对象调研         □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会           □路演活动 

□现场参观      ☑在线会议 

参与单

位人员

情况 

1.国元证券资本市场部、国元证券研究所相关工作人员 

2.机构投资者：海通资管、诺德基金、大成基金、富国基金、江投资本、

汇添富基金、平安资管、财通基金、国联安基金、海富通基金、恒大人寿、

国信证券、嘉实基金、诺德基金、深圳君宜、江苏瑞华、睿亿投资、景唐投

资、立华投资、银华基金、韶夏资本、齐翔投资、中水资产、中泰资管、鹿

秀投资、明汯投资、汉汇投资、北方工业、广发自营、纽富斯投资、申万宏

源证券、第一创业证券、中信建投证券、富善投资、云南信托、中国外贸信

托、中邮理财等 53家机构，合计 144位参会者。（排名不分先后） 

时间 2022年 5月 25日 

地点 线上 

上市公

司参会

人员 

董事长兼总经理陶悦群博士、副总经理兼董事会秘书施贤梅女士。 

交流 

环节 
董事长就投资者提出的问题进行交流。 
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Q：今年 3 月开始华东地区疫情严重，疫情对公司业绩影响情况如何？ 

A：3 月份疫情在全国较多区域发生，尤其是上海、江苏南京等华东区域，

疫情对公司业绩有明显的影响。从订单量来看，3月份单月订单量同比呈负增

长，4月份疫情依然严重，但订单量同比的减少好于 3月份，5月份的订单量

目前同比已恢复正增长。公司已通过一季报披露 3 月份的经营情况，其他具

体财务数据公司会通过半年报进行披露。 

 

Q：公司已有 1400 多家终端合作点，如何看待视光终端的发展空间？县

级终端有多少？ 

A：公司有产品合作关系的 1400 多家终端主要是医疗机构，多分布在城

市区域，县级区域由于缺乏眼视光专业人才，下沉较少。因此，通过定向培

养专业眼视光人才，县级视光终端的发展还有很大空间，这既是机会也是挑

战。如果按照美国那样的视光服务体系，我国将会出现大量的社区化视光服

务机构，与医院形成互补，类似于社区化的牙科诊所。这个数量是很大的，

全国范围内是以万计的。 

 

Q：本次定增项目是不是只聚焦于角膜塑形镜？ 

A：本次募集资金用于二个项目，其中一个是建设眼视光服务终端。视光

服务终端从事眼健康、视力矫正、近视防控等各类业务，包括验光配镜（如

框架镜、隐形眼镜、功能性眼镜等）、视功能训练（如弱视、斜视、立体视

等）、眼保健（如干眼症、视疲劳）等。视光服务终端不是角膜塑形镜的专

营店，而是提供眼视光服务解决方案的专业机构。仿照美国的 OD体系，打造

我们自己的视光服务体系。 

 

Q：公司在塑形镜的研发方面有何成果？ 

A：公司致力于研发创新，有专业的研发团队，公司产品也一直不断升级

迭代。最早是经典的四区多弧设计的梦戴维 DF产品，后来升级到定位区曲率

可以连续变化的的梦戴维 AP，再到利用智能化设计大幅精简试戴过程、同时

全自动生产的高端品牌 DreamVision，更新一代的产品也已进入临床试验，公

司将不断进行产品的创新升级。 
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Q：国内角塑市场产品国产化趋势今年比较明显的原因是什么？ 

A：个人观察主要有两个原因：一方面，国外疫情爆发后，进口产品交货

时间周期延长；另一方面，通过长期使用国产角膜塑形镜，效果普遍较好，

得到医生和用户的广泛认可。国产和进口产品效果不存在差异，公司研发、

设计、软硬件、服务等方面均为国际领先，用户接受度逐步提高。 

 

Q：阿托品对 OK 镜空间有挤压吗？ 

A：阿托品用于近视防控在国内已有很多年了，很多医院医疗机构早就自

配低浓度阿托品给近视儿童使用。从市场情况来看，阿托品对塑形镜冲击不

大。角膜塑形镜效果立竿见影，白天不需要戴眼镜，用户使用积极性高，口

碑传播快，已大规模应用 17年，效果普遍好，深受信任。其它产品没有立竿

见影的效果，需要长期使用和观察，有些效果因人而异。目前多数专家建议

首选角膜塑形镜，如果发生角膜塑形镜不能解决的情况，例如 8 岁以下、度

数过高、近视加深过快的儿童，阿托品可作为备选或配合使用手段。角膜塑

形镜的发展总体呈稳健增长的趋势，还在延续。 

 

Q：中国对于视光行业发展的政策导向？ 

A：由于服务需求巨大，眼视光正在从眼科下面的一个很不起眼的亚专科

迅速发展壮大。目前全国有 20 余家高等院校开设了眼视光医学专业，100 多

所高校开设技师类眼视光专业。此外，国家卫健委在医疗系列里新增加了眼

视光医学技师的职称系列。我们认为，我国的眼视光教育、医疗服务体系将

继续快速发展，向发达国家看齐，从业人员的水平更加专业化，服务则会向

医院+社区化视光服务终端的体系发展，类似于牙科的服务体系。 

 

Q：视光终端的资质和眼科医院、眼镜店相比有何区别？ 

A：我们说的社区化视光服务终端分为眼科门诊部、眼科诊所、视光中心

等三类经营主体，门诊部和诊所是医疗机构，视光中心是非医疗机构。视光

中心一般由视光专业的技术人员提供眼健康、视力矫正、视功能训练等服务，

国家尚未制定相关标准，通常在取得相关医疗器械经营许可证后销售相关产

品。 
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今年 3 月，国家卫健委发布了开办各类诊所的标准征求意见稿，一旦实

施，视光终端会更多以眼科诊所的形式存在并快速发展。 

 

Q：公司取得的互联网医院资质后情况如何？ 

A：互联网医院资质取得后，医院可通过互联网开展线上医疗服务，如线

上复诊、处方等。疫情下，线下就诊受到一定影响，互联网医院可解决很多

用户问题。用户通过与医生线上连线复查，减少时间成本，大幅提高消费意

愿。 

 

Q：公司相较于同行的竞争优势在哪里？ 

A ：公司拥有先发优势和综合优势，其一，公司深耕行业 17年，行业经

验丰富，客户渠道、合作医院、用户数量（突破 150 万）、产品矩阵等方面

均表现优秀；其二，公司的角膜塑形镜批准的矫正幅度 600 度，同类产品中

最高；其三，产品完全定制化，公司从接到参数订单后才开始加工设计，每

个镜片参数都可以调整，镜片上有用户名缩写的激光打标，供货周期短；其

四，公司生产规模在全球位居前列，研发团队和品牌效应兼具，已形成良性

循环发展，未来公司会强化品牌建设、产品创新升级，力争保持行业的领先

地位。 

 

Q：公司线上销售情况如何？ 

A：去年已在京东平台开设镜特舒官方旗舰店，今年又增加了主要平台上

的电商店铺，自己的线上商城也在推广。公司线上销售总体增速较快，发展

趋势较好，公司拟成立专门电商销售部门开展此项业务。 

 
本次投资者交流会活动中，公司严格依照《深圳证券交易所创业板上市

公司规范运作指引》等规定执行，未出现未公开重大信息泄露等情况。 

日期 2022 年 5月 27日 

 


